

évaluer à 4.750 le nombre des Canadiens d'origine française fixés en 1891 dans le comté de Dundas, et à 6.000 le nombre de ceux qui résidaient dans Leeds, Lanark, Brockville, etc.

*Comté de Renfrew.* — C'est par ce comté que nous terminerons l'étude du groupe canadien de l'Est-Ontario. Situé sur le cours septentrional de l'Ottawa, les premiers établissements y furent anglais; en 1851, on y comptait déjà 9.415 habitants, dont 231 Français seulement. Le progrès de ces derniers devint alors plus rapide, et en 1871 sur 11.059 Catholiques, on trouvait déjà 2.882 Français; puis en 1881 : 40.125 habitants, dont 5.240 Français; mais en 1891, les recenseurs se sont efforcés, là comme partout ailleurs, de réduire autant que possible le nombre des Canadiens, dans les documents publics; et malgré une immigration canadienne considérable et persistante, ils n'ont inscrit que 4.167 catholiques français.

Malheureusement pour eux, la diminution considérable de l'immigration anglaise, comparée avec l'affluence soutenue de l'immigration de Québec, a infligé un démenti authentique à leurs appréciations : en 1881, on avait trouvé dans le comté de Renfrew, 4.987 natifs d'Angleterre et 3.181 natifs de la province de Québec; or, en 1891, les premiers se sont trouvés réduits à 3.965, tandis que les seconds se maintenaient à 2.927. L'immigration anglaise a donc subi une diminution de 21 0/0, et celle des Canadiens une de 8 0/0 seulement; et nous sommes dûment autorisés à prétendre : que non seulement les Français ont conservé le même nombre qu'en 1881, c'est-à-dire 5.240, mais que par leurs immigrants et la puissance de leur natalité, ils ont participé très fortement, à la progression générale du comté, dans lequel ils figurent aujourd'hui pour 7.500 âmes. Les relations que nous avons reçues du pays lui-même et le remarquable mémoire de M. Tassé, ne laissent aucun doute à cet égard.

#### DEUXIÈME GROUPE FRANÇAIS (AU CENTRE) DISTRICT DE HASTINGS

Ce sont les Canadiens trafiquants de fourrures qui ont créé dans cette région les premiers postes autour desquels les Anglais se groupèrent plus tard. Les missionnaires, qui venaient visiter ces postes, attirèrent aussi l'immigration irlandaise catholique, et c'est de là que vient le nombre relativement considérable des catholiques de

cett  
Fran  
à sa  
leur  
tient  
enco  
Ce  
thun  
comt  
sur l  
catho  
vince  
l'imm  
31.59  
de Q  
diens  
ment  
Bien  
times  
exposé  
s'accro  
nous l  
âmes  
énorm  
présen  
Com  
extraor  
chions  
parus.  
Pend  
anglais  
ils avai  
en effet  
jour en  
de 1891  
gent, at  
inattend